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□ 《法治周末》记者 孟伟

  早上6点，关掉手机闹铃，在电饭煲里煮一锅鸡肉

蔬菜粥，洗一碟小番茄，炒一盘油麦菜，煎上几片火腿

和馒头片，再精心摆好盘……半个小时后，一家三口

的早饭准时摆放在餐桌上。

  “多吃点蔬菜，上课需要带的书都放在书包里了

吧。今天的钢琴课不用去上了，晚上让爷爷带你到楼

下练跳绳……月底了，我今天要加班，让爷爷接一下

佳佳吧。”早餐时段，刘娜用来和家人交流一天的日程

安排。

  这样美好而温馨的生活，10年前的刘娜“想都不

敢想”。那一年，刘娜从艺术设计系毕业，坐了一夜火

车，提着一个20寸的行李箱，里面放着几身换洗的衣

服和电脑，只身来到了北京。

  10年后，刘娜从设计师跨界成为银行支行长，结

了婚生了儿子佳佳，在北京买了车子房子扎下了根。

  这10年，刘娜完成了蜕变，这背后既有她自己辛

苦打拼的功劳，也离不开家庭的支持和国家经济社会

发展以及一系列好政策，她因时而变，抓住了一个又

一个机遇。

本想短暂停留北京

却在此地扎下了根

  “我对这个城市有一个憧憬，那个画面即使时隔

20年还是烙印在我的脑海里。”刘娜记得，早在儿时她

便向往来北京生活。

  1999年暑假，家在黑龙江省哈尔滨市的刘娜跟随

父母参加了一个旅行团，第一站就是北京天安门和

故宫。

  “北京的马路特别宽、特别干净，还能看到很多外

国人在大马路上骑自行车。”逛景区对10岁的刘娜来

讲稍显枯燥，但当她看到长安街上宽阔干净的街道和

来来往往的外国人时，她向往着将来到这样的城市

生活。

  上初中后，她开始接触绘画，研究西方美学。经历

了大学四年的艺术教育，她又被上海这样的国际化大

都市吸引了，计划毕业后去上海闯出一方天地。

  但由于父母比较传统，希望女儿不要离家太远，

刘娜毕业后便选择暂时到离家稍近的北京准备积累

一些经验后再去上海。

  没想到，原本计划的短暂停留成了她长期生活的

地方。

  2012年7月，参加完毕业典礼的第二个月，刘娜怀

揣着对大城市的向往，坐了一夜火车，提着一个20寸

的行李箱，来到北京。

  不久，她找到了一份设计师助理的工作，是一家

规模不大的广告公司。刚入职的薪资只有3000元，实

习期3个月，工资打八折。

  彼时在北京，每个月2400元的工资只能勉强维持

生活。当时北京四环内一个6平方米卧室的租金也要

1400元左右，仅租房就要花去她大半个月的收入。

  “当时什么都不懂，没想到房租居然这么高。”为

了节省开支，刘娜和两个大学室友在北京市通州区合

租了一个大开间，她每个月要支付800元。

  她还记得，那个开间小到打开防盗门就能看清全

貌，从门口到阳台依次摆着3张一米宽的床，门的右手

边有一个一米左右的红色沙发，厨房和卫生间就在床

对面，3个人住在一起非常局促。室友每天和男友打电

话的时间，她只能下楼去遛弯。

  而且楼内的环境很复杂，整栋楼一层有十几户人

家，每天都有人推着电动车进电梯，她曾在半夜听到

过敲房门的声音。房间隔音也比较差，每天早上5点准

时能听到隔壁大爷的咳嗽声。

放手一搏重新择业

积极进取恶补知识

  那时，刘娜的愿望就是好好做设计，快点涨工资，

让自己有能力搬到一个通勤时间1小时以内的地

方住。

  让她没想到的是，人生的轨迹与她最初的规划背

道而驰。

  一次给同事做伴娘的机会，刘娜认识了她的丈夫

张清，经历了半年左右的相处后，两人决定组建家庭。

  张清的父母是大学教授，他们希望刘娜也能找一

份更稳定的工作。

  “确实不舍得放弃自己喜欢的设计工作，但身边

的同事陆续离开北京，离开设计岗位，我也开始考虑

这碗饭还能吃多久。当时，受到互联网的冲击，传统广

告行业的业务量越来越少，公司客户流失严重，4A公

司的业绩也大不如从前。”基于此，刘娜重新考虑未来

的职业规划，是留在舒适区还是选择一个新的赛道。

  最终，她决定放手一搏，考入北京市朝阳区一家

国有银行的网点工作。

  银行网点最基础的岗位是柜员和大堂经理，偏操

作性和服务性，被称为“新人的第一站”。

  刘娜是典型的东北姑娘长相，一张标准的鹅蛋

脸，170cm的身高，再加上爽快的性格，她刚进入网点

就接下了大堂经理的工作：每天迎送客户，从客户进

门时起，就要主动迎接客户，询问客户需求，对客户进

行相应的业务引导。

  在刘娜看来，大堂经理更重要的作用是建立和维

护客户关系，“要了解客户的需求、注意目标客户、留

意客户交易习惯、满足重点客户的特殊需求、处理客

户不满以及为客户办理离柜业务等”。

  由于大堂经理岗位涉及的业务内容广泛，要熟悉

几乎所有的银行服务内容，刘娜每天下班后，便恶补

业务知识。

  随着业务逐渐步入正轨，刘娜凭借热情爽朗的性

格积累了几个客户，通过提成能在每个月拿到近两万

元的薪资。

生育暂时影响事业

从零开始没有怨言

  正处于事业上升期，刘娜发现自己怀孕了，“当时

压力非常大，刚把工作理顺，手里刚有几个客户，却突

然怀孕了。而且身体情况很不好，特别影响工作状态”。

  那一年，只有几个老客户还能继续维系着，没有

新的客户资源。生育后回到工作岗位上时，原本大堂

经理的岗位被人取代了，只有现金柜员的岗位还有

空缺。

  现金柜员的主要工作是接触各类现金业务的复

核、零钞清点、大额现金清点等。

  “换到现金柜员就等于重新开始，虽然难了点，但

绝不能退缩。”这么多年，母亲的言传身教让刘娜懂

得，无论在工作上还是为人处事上都不要抱怨，“我妈

在供电局工作，她经常帮别人做一些琐碎的事情，从

来没有听她抱怨过任何人。她待人处事的原则是，真

诚待人，认真做事。”

  柜员工作需要人必须严谨，有很多单据要填，每

张票上不能有错别字，小数点更要注意位置。刘娜性

格外向，相比于坐在柜台办业务来说，与人沟通交流

是她的强项，陆陆续续便有客户主动找她来做投资

业务。

  “第一个客户一直跟我到现在。”做柜员期间认识

的第一个客户，让刘娜萌生了做客户经理帮助客户理

财的想法。她记得，

第一个客户刚

来 网 点 时

穿着朴素，他当时在帮老板买瓷砖，每个月工资只有

1000多元，虽然工资不多但有理财的打算，就向他推

荐了开放式的基金，每次定投几十元。

  要做客户经理，就意味着她必须拿下基金从业资

格证。作为一个门外汉，这对正在哺乳期的刘娜来讲

一点都不容易。

  每天上班填一堆单据，下班回家看两眼孩子，就

坐在餐桌前“啃书”。

  “我在高中时数学成绩就不太好，生孩子后记东

西更困难了，考试的公式、计算比较复杂。我考的这一

年，刚好赶上政策改革，有一本书的内容找不到习题，

只能把整本书读透、理解清楚。”那段时间，刘娜每天

只睡三四个小时，其间还要起来给孩子喂奶。

  半年时间，消化6本书，考了两次，刘娜终于拿到

了基金从业资格证。她明白，要想在客户经理的岗位

上持续发展，就要获得更多的资质：证券从业人员资

格证、期货从业资格证……

  大钱有大钱的投资方法，小钱有小钱的理财渠

道。购买某一种投资理财产品，除了要看它的收益外，

安全性也非常重要。特别是对于首次理财投资的人来

讲，风险是否可控是其最关心的问题。

  刘娜告诉记者，很多人出于对银行的信任，会盲

目听从部分客户经理讲的产品收益而忽视了风险，

“一些客户经理可能会有意规避风险点，只向客户介

绍产品的高收益。但我觉得，要想长远发展，就一定要

对客户负责。每个产品的真实收益和最大的风险点，

我都会提前做好功课，真实地向客户介绍情况。”

  除了是一名客户经理外，刘娜同时也是一名投资

者。帮助客户购买的产品，她自己也在投资，“客户能

看到我赚到的每一分钱”。

  慢慢地，客户数量开始变多，客户类型更加丰富，

经验累积更加扎实，业绩稳步提升，刘娜坐到了行政

经理的位置，还获得北京市海淀区网点“十佳经理”的

殊荣。

  2018年下半年，P2P暴雷的消息不时传来，一直延

续到2020年，一大批投资者的钱打了水漂。

  P2P是一种新型的个人融资模式，依托于网络提

供民间小额借贷金融服务。

  国内的P2P网贷平台始于2007年，2010年以后P2P

行业进入快速发展阶段。根据“网贷之家”发布的统计

数据，截至2018年6月，P2P平台累计数量高达6183个，

累计撮合金额达到约7.33万亿元。

  2018年下半年，P2P行业风险集中暴发。超过100

家P2P平台被曝光有问题，成千上万的投资人卷入

其中。

  2018年也是刘娜成为北京市海淀区某网点支行

长的第二年。她还记得，在2017年年初的时候，很多老

顾客开始将资金转投向网络借贷平台。

  有一位在北京市朝阳区做生意的老客户告诉刘

娜，当时他身边很多商户都在投资P2P，收益非常高。

  “他说身边朋友都买了，有的存了300多万元，最

少的也存了50万元，自己也想参与投资，来咨询我的

意见。”刘娜对这一行业有一定了解，她向客户提出了

中肯的建议，“先投资几万元感受一下，客户收到两个

月的利息后，我建议他见好就收，毕竟这种玩法下一

些网贷公司可能支撑不到一年就得‘跑路’。”该客户

收到部分利息后撤回资金，果然不到半个月其投资的

P2P平台就“跑路”了，他身边的朋友最少的都赔进去

了几十万元。

  在刘娜看来，当时P2P虽然火爆但存在极高的风

险，“P2P借贷公司的交易成本很低，而且不受银行监

管，他们只是让借款人与贷款人保持联系，容易成为

非法集资或诈骗的工具”。

  2017年12月1日，互联网金融风险专项整治、P2P

网贷风险专项整治工作领导小组办公室正式下发《关

于规范整顿“现金贷”业务的通知》，明确统筹监管，开

展对网络小额贷款清理整顿工作。

  从那时起，许多非法集资、非正规借贷公司机构、

高利率金融平台等得到整治，一些以资金池为主的平

台也纷纷告急。2018年下半年，P2P行业迎来倒闭潮。

  “这些年国家持续发力打击不合规的网贷平台，

保障了客户的资金安全，也净化了金融市场环境。”刘

娜说。

知足常乐感恩生活

买了自住型商品房

  努力工作最大的动力来源于家庭，虽然每天大部

分精力都在工作上，但刘娜认为在孩子的成长过程

中，家长绝不能缺席。

  刘娜的童年就转辗于各个托儿所和亲戚家中。

  按她的话说，母亲是接了姥爷的班，为了保住工

作早早就断了奶去上班，抄电表数值夜班是常有的事

情，有时还要挨家挨户收电费，回家时间就更不固

定了。

  她的父亲是名医生，医院的工作更是从早到晚，

常常下了班还会被叫回单位医治患者。

  “我从6个月大就开始上托儿所了，结果那个托儿

所没上俩月就黄了，我爸又托人找了私人托儿所，我

在3岁前基本上就是辗转于各个托儿所之间。”在托儿

所放假的时候，刘娜只能被送到其他亲戚

家，很难得到细心的照料。

  这些童年的经历让刘娜暗暗

下定决心，以后自己有孩

子了，一定要好好

陪伴。

  儿子佳

佳刚出生的时候，刘娜一家还没有买房，一家三口住

在张清定居美国的表姐的房子里，房子只有一室一

厅。加上他们的父母都还没退休，所以夫妇俩只能轮

流请假来照顾孩子，更多的时候是刘娜自己一个人照

顾孩子。

  刘娜回到工作岗位后，很难抽身照顾家庭，全家

便讨论把孩子送到爷爷奶奶所在的城市生活。

  “这个提议在当时是最现实的，但是我总能记起

自己小时候的场景，晚上在二姨家睡着了，一睁眼回

到了自己家，和爸妈相处不到几个小时又被送到幼儿

园。”这种漂泊不定的日子，刘娜决心不能让自己的孩

子去经历。

  最后，刘娜雇了住家阿姨帮忙带孩子，“只有阿姨

和佳佳在家，我也不放心，所以花1000多元买了一个

家用摄像头，在手机上随时看他们的情况”。

  摄像头确实帮刘娜规避了不少安全问题。有一

次，阿姨在厨房做饭，佳佳围着茶几玩，突然手上多了

一把剪刀。“当时我吓出了一身冷汗，赶紧给阿姨打电

话让她把剪刀拿走。”那个场景刘娜至今记忆犹新。

  现在佳佳已经上一年级了，刘娜坚持两个人接送

他上学，遇到月底银行结算加班的时候，也要先接孩

子回家后再回到公司加班。

  “我们家分工很明确，正常情况下，周一三五他接

送孩子，周二四我接送，周六日尽量空出时间陪孩子

出去玩一玩。”刘娜说，每周都会有固定陪伴佳佳的

时间。

  “我们唯一坚持培养孩子的兴趣就是钢琴和绘

画，刚好是我和张清的特长，也不需要上课外班。”对

佳佳的教育，刘娜夫妇俩坚持以兴趣教育为主，并没

有很多海淀家长的“鸡娃”心态。

  30岁前在北京买了车子和房子，这是刘娜刚步入

社会时想都不敢想的事。

  “第一份广告公司的工作在北四环，我和室友住

在东五环。每天要倒三趟地铁，往返通勤要4个小时。”

10年前，刘娜每天乘坐地铁辗转于地下，现在每天看

日出日落，开车接送孩子上下学。

  北京早晚高峰的拥堵是司机最头疼的问题，一个

小时的车程可能要走两个小时才能到达。

  2018年6月，北京市交通委员会、北京市公安局公

安交通管理局等联合发布《关于对部分载客汽车采取

交通管理措施的通告》，加强对外地牌照车的进京管

理。要求自2019年11月1日起，外地车进入六环内须办

理进京通行证。每辆车每年最多办理进京通行证12

次，每次办理的进京通行证有效期最长为7天。这相当

于，外地车每年最多可在京行驶84天。

  2021年1月起，北京市正式实施《北京市小客车数

量调控暂行规定》以及《〈北京市小客车数量调控暂行

规定〉实施细则》。根据新政，每人最多只能保留1个小

客车指标，但允许其向名下没有本市登记的小客车的

配偶、子女、父母转移登记多余的车辆。

  这些新政策出台后，北京的交通状况明显改善

了。“以前四环路堵的时候会堵成停车场，现在即使堵

车，车辆也是在行驶中的，不至于停在路上。”刘娜说。

  对于一家三口来说，有稳定的居住环境才算真正

有了个家。

  在张清表姐家住了不到一年，表姐就以自住为由

收回了房子，“当时在望京一套两室一厅的房子最低也

能租到6500元，表姐将房子免费给我们住了一年，我们

已经非常感激了”。可那时只有基本工资，张清的负担

很重，一家三口便选择搬到租金相对便宜的丰台区。

  工作都稳定后，佳佳也要上幼儿园了，刘娜夫妇

俩开始考虑买套属于自己的房子。

  “我们俩存款也不多，首付的大头只能靠双方的

父母帮衬，东拼西凑了一笔首付款。”一边凑款一边看

房子，考虑到未来佳佳的学习环境，他们把购房的方

向定在了海淀区，但是在海淀区买一套像样的两居室

超出了两人的预算。他们又把目光转向了政策性

住房。

  那时候，北京市正在推行自住型商品住房。

  2013年，北京市住建委推出自住型商品住房，面

向全市符合限购条件的家庭，价格比周边商品住房低

30%左右，套型以90平方米以下为主。

  在海淀区刚好有项目推出，而且一般都是混合型

社区，周边配套比较完善，房屋质量也有保障。刘娜开

始参与摇号，最终在海淀区西北旺摇到了购房资格，

该社区包含3栋自住型商品房、5栋普通商品房，环境

比较优越。

  “虽然购买后5年内不得上市，5年后上市收益的

30%上缴财政，但是这个政策解了我们的燃眉之急。”

住在自己的房子里，不需要再考虑搬家的问题，佳佳

就在旁边学校上学，工作和生活都在稳步前进。

  如今孩子已经上小学了，刘娜的

工作也在正轨中运行，日子越过

越好。

制图/李晓军  

一个“工薪家庭”的十年美好时光

  图① 最近一次出游，刘娜一家三口来到河北省张家口市的“草原天路”。

  图② 刘娜为家人做的晚餐。

  图③ 小时候，刘娜每年过年就盼着和父母一起去秋林商场的负一层买红肠。

  图④ 刘娜公司对面的风景。                                                   受访者供图
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